
  فى اللغة الانجلیزیة    Spelling ـقواعد ال  

     ١  

بعض الكلمات فى اللغة الانجلیزیة نجد بھا الحرف 

e   و بعده الحرفi   ) ei    (مثل :  

receive 

وبعده i ، وبعض الكلمات الاخرى نجد فیھا الحرف 

  :مثل  )    ( e  ieالحرف 

chief  

أو تكتب  :iفى ھذه الكلمات   ieو   ei ـوتنطق ال

مثل الیاء الممدوة مدا (  eeفى بعض كتب النطق 

  طویلا فى اللغة العربیة

  أحفظ ھذه القاعدة

ومتى تكتبھا    ieلكى تعرف متى تكتب الكلمة بـ :

  eiبـ  

الحرفین  إلا اذا سبق e قبل حرف i نضع حرف ( 

  ) cمعا مباشرةً بحرف 



  ٢  :مثال 

believe  – thief – chief – piece  

  c مباشرةً حرف  iو   eأما اذا جاء قبل الحرفین 

  i قبل حرف   eفاننا نضع فى ھذه الحالة حرف 

  :مثال 

deceive – ceiling – receive 

تنطبق ھذه القاعدة عندما یكون : لاحظ ان ( 

  ) i:  )eeینطقان معا  iو  eالحرفین 

 

  

فى   cو ینطق حرف   icبعض الكلمات تنتھى بـ 

  "ك"  )   K( بالصوت  نھایتھا

  ickلاحرف ا، والبعض الآخر من الكلمات تنتھى بـ

 k( ایضا بالصوت  فى نھایتھم ckوینطق الحرف 

 "ك) " 

  ینطقان بنفس الصوت  ick و   ic نوالنھایتی



  ٣  "إك "   ) KI( وھو 

ومتى  icكیف نعرف ، متى نكتب  فى نھایة الكلمة 

  ick نكتب 

  :أحفظ ھذه القاعدة 

إذا كانت الكلمة مكونة من مقطع صوتى واحد 

one syllable   فاننا نكتب فى نھایتھا ick  

 :مثال 

stick – lick – trick 

او اكثر ، فإننا أما الكلمات التى تتكون من مقطعین 

  icنكتب فى نھایتھا 

  :مثال 

comic – fantastic - artistic 

 

  



       كیف یمكنك أن تعرف ان كلمة معینة فى    ٤  

بدون ان تراھا   eالانجلیزیة تنتھى بحرف  اللغة 

  مكتوبة أمامك ؟

  ھذه القاعدة احفظ

اذا سمعت كلمة فى اللغة الانجلیزیة بوسطھا حرف 

،  لھ ینطق بالصوت الطویل  vowelواحد متحرك 

صامت فى   eفأعلم ان ھذه الكلمة تنتھى بحرف 

  نھایتھا

  :مثال 

bake – mute – bone – fine  

 

كلمة تقوم بكتابتھا فى اللغة الانجلیزیة و بھا  أى

، فعلیك ان تكتب ورائھ مباشرة    qالحرف 

  uالحرف 

یأتى فى جمیع كلمات اللغة الانجلیزیة   qفحرف 

  uمتبوعا بالحرف 



  ٥  :مثال 

queen -  quarrel – require 

  

إذا نظرت لمصدر أى فعل فى اللغة الانجلیزیة  

فوجدت الحرف القبل الاخیر فیھ حرف متحرك 

vowel   والحرف الاخیر منھ حرف ساكن

consonant   فاننا  نقوم بتكرار كتابة الحرف

عندما نضیف لنھایة ( مرتین الاخیر من ھذا الفعل 

لتحویلھ لزمن المضارع المستمر أو   ingالفعل 

لتحویلھ لزمن الماضى   edعندما نضیف للفعل 

  )البسیط 

و ھذا بشرط ان یكون الفعل مكونا من مقطع 

  one syllableصوتى واحد  

  :مثال 

stop – stopping – stopped 

rob – robbing – robbed  



 فى     vowelsالحروف المتحركة:  لا حظ ان  ٦

  a – e – i  – o -  u: اللغة الانجلیزیة ھى 

********************************  

الافعال الانجلیزیة التى  عندما ننظر لمصدرھا  

الفعل حرف  مصدر فنجد ان الحرف قبل الاخیر من

والحرف الاخیر من المصدر   vowel متحرك

و الفعل یتكون من مقطعین  ( حرف ساكن 

  )  more than 1 syllableصوتیین او اكثر 

  :فإننا 

نضاعف الحرف الساكن الاخیر من الفعل قبل  – ١

إلیھ اذا كان المقطع الاخیر   edأو   ingاضافة 

  stressed  > دمشدَّ < من الفعل مَنبوُر 

  :مثال 

prefer – preferring – preferred – 

begin – beginning  

من الفعل غیر مَنْبوُر  أما إذا كان المقطع الاخیر

unstressed   فاننا عندما نضیف لمصدر ھذا



  لا نقوم بتكرار الحرف الاخیر  edاو   ingالفعل ٧

  من مصدر الفعل

  :مثال

listen – listening – listened 

happen – happening – happened 

نستطیع معرفة ما إذا كان المقطع :  ملاحظة

أم لا ، عن   stressedالاخیر من الفعل منبور 

طریق النظر الى الوصف الصوتى للفعل 

 transcription   ىأفى  

انجلیزى ، حیث ان المقطع  –قاموس  انجلیزى 

الكلمات الانجلیزیة یوضع على یسارھا المنبور من 

  '  من الاعلى فى القوامیس علامة  أبوستروفى

  وھى بھذا الشكل

  :مثال 

prefer  -  rːɜfˈɪpr  



<   یضع علامة"  القاموس "ان  :  ھنالاحظ  ٨

بأعلى یسار المقطع الثانى من >  الابوستروفى 

 stressedلیوضح انھ منبور   preferالفعل 

 

الافعال الانجلیزیة التى یكون الحرف القبل 

  vowelالاخیر من مصدرھا حرف متحرك 

والحرف الاخیر منھا حرف ساكن ، وتنتھى بحرف 

  :من الحروف الثلاثة الاتیة

w – x – y    لا نقوم بمضاعفة الحرف الاخیر

، و ھذه لآخرھم   edأو   ingمنھم عند  اضافة 

  مخالفة لقاعدة تكرار الحرف الاخیر من المصدر

  :مثال 

fix – fixing-     fixed –  

play – playing – played 

sow – sowing – sowed 

***************** 



   ləʃبعض الكلمات نسمع فى آخرھا المقطع  ٩ 

 فھل نكتب ھذا المقطع بالحروف ) شول ( وینطق 

cial   كما  فى كلمةsocial  بھ بالحروف تأم نك

tial    كما فى كلمة essential  

  :إحفظ ھذه القاعدة 

)  شول( والذى ینطق    ləʃنكتب المقطع  

إذا كان الحرف الذى یسبق ھذا   cialبالحروف 

  vowel المقطع حرف متحرك 

  :مثال 

facial – social – official 

) شول ( والذى ینطق    ləʃنكتب المقطع  

إذا كان الحرف الذى یسبق ھذا    tialبالحروف 

 consonant المقطع حرف ساكن  

  :مثال 

essential – martial – partial 

 



( و الذى ینطق   nəʃعندما نسمع المقطع    ١٠

كما فى   sionفى كلمة ھل نكتبھ بالحروف ) ن شِ 

 expressionكلمة 

 musicianكما فى كلمة   cianأم نكتبھ بالحروف 

،  

كما فى كلمة   tionأم نكتبھ بالحروف 

cooperation ؟  

  :إحفظ ھذه القاعدة 

) شِن ( و الذى ینطق   nəʃنكتب المقطع 

فى الكلمات التى تصف إما مھنة   cianبالحروف 

  للشخص أو ھوایة

  musician – electrician -  optician: مثال 

-----  

) شِن ( و الذى ینطق   nəʃو نكتب المقطع 

اصلھا التى ینتھى  فى الكلمات    sionبالحروف 

  ssبالحرفین 

  :مثال 



sionexpres - express 11 

– depression depress 

– impression -   impress  

 -----------------  

  nəʃو ماعدا ذلك من الكلمات نكتب فیھ المقطع 

  )شِن ( و الذى ینطق 

 tionبالحروف 

  :مثال 

action -  imagination – pollution 

 

الكلمة المفردة فى اللغة الانجلیزیة ، نقوم 

عن طریق اضافة     plural للجمع  تحویلھاب

  لنھایتھا  sحرف 

  :مثال 

car – cars 



shat –hat   ١٢  

book – books 

--------------- 

لنھایة الكلمة الانجلیزیة المفردة    esنقوم باضافة 

singular  ، إذا كانت  ، لتحویلھا لصیغة الجمع

 – s: الكلمة المفردة تنتھى بإحدى ھذه النھایات 

ss – sh – ch – x – z 

  :مثال 

bus – buses  

kiss – kisses 

bush – bushes 

watch – watches 

box – boxes 

waltz – waltzes 

 



نقوم   oالكلمات التى تنتھى فى المفرد بحرف  ١٣

لنھایة المفرد اذا كانت الحرف القبل   sباضافة  

، وكذلك اذا   vowelالاخیر منھا حرف متحرك 

  كانت الكلمة من الكلمات التى تتعلق بالموسیقى

  :مثال 

zoo – zoos  

solo – solos 

disco – discos 

--------- 

( أما اذا كان الحرف الاخیر من الكلمة المفردة 

ھو حرف ساكن )   oالتى تنتھى بحرف 

consonant  

لنحولھا   esفاننا نضیف لنھایة الكلمة المفردة 

 pluralلصیغة الجمع 

  :مثال 

potato – potatoes 



oesttoma –tomato  14 

 

 ینطق،   rبعض الكلمات تسمع فى آخرھا حرف 

 reأم   er، ھل نكتب فى  آخرھا   بھا

  :إحفظ ھذه القاعدة 

بعض الكلمات تسمع فى آخرھا نطق صوت حرف 

r   فى نھایتھا ، و ھذه الكلمات نكتب فى نھایتھا

re  إذا كنا نرید استخدام اللھجة البریطانیة  

  مثال

   respect -  remet – recent  - retheat  

----  

بینما نقوم بكتابة نفس الكلمات التى نسمع  

، و نكتب فى   rفى آخرھا نطق صوت حرف 

  إذا كنا نرید استخدام اللھجة الامریكیة  erنھایتھا 

  :مثال 



١٥  

theater – center – meter – specter  

**************************** 

  yالكلمات التى ینتھى المفرد منھا بحرف 

لنھایتھا لتحویلھا للجمع اذا   sنقوم باضافة حرف 

  یسبقھ حرف متحرك  yكان حرف الـ 

  :مثال 

donkey – donkeys 

boy – boys 

من صیغة المفرد   yو نقوم بحذف حرف الـ 

لتحویل الكلمة لجمع ـ اذا    ies ـمنھم ونستبدلھ ب

فى الكلمة المفردة یسبقھ حرف   yكان حرف الـ 

  ساكن

  :مثال 

baby – babies 

city – cities 



 على الفیسبوك/  لتعلیم اللغة الانجلیزیة –یاسـر محـمد المقـدم  –منتدى 

١٦ 

والذي ینطق  ʒdɪ  عندما نسمع المقطع الصوتى 

كما فى كلمة   egeھل نكتبھ بالحروف ) إدْجْ ( 

college   أم نكتبھ بالحروفage   كما فى كلمة

baggage  

  :إحفظ ھذه القاعدة 

، ) إدْجْ ( والذي ینطق  ʒdɪالمقطع الصوتى 

فى ثلاث كلمات فقط فى   egeنكتبھ بالحروف 

  اللغة الانجلیزیة ،

  college – privilege - cortege: و ھم 

و فیما عدا ذلك من كلمات اللغة الانجلیزیة یكتب 

) إدْجْ ( والذي ینطق  ʒdɪالمقطع الصوتى 

  ageبالحروف 

  :أمثلة 

cabbage – language – message 

 على الفیسبوك/  لتعلیم اللغة الانجلیزیة –یاسـر محـمد المقـدم  –منتدى 



١٧ 

إذا سمعت كلمة فى اللغة الانجلیزیة تنتھى 

وترید ان تعرف ) تش ( الذى ینطق  ʃtبالصوت 

  chفى ھذه الكلمة یكتب بالحروف  ʃtھل المقطع 

كما فى   tch أم بالحروف   beach كما فى كلمة 

  watchكلمة 

  :إحفظ ھذه القاعدة 

  chیكتب فى نھایة الكلمات بالحروف  ʃtالصوت 

فى نھایة الكلمات إذا سبقھ مباشرةً حرف ساكن 

  march – bench: مثل 

> تش < الذى ینطق (  ʃtو كذلك اذا جاء الصوت 

  ،بعد حرفین متحركین متتالیین ) 

ینطق بالصوت   vowelأو حرف متحرك واحد 

  الطویل لھ

  beech – beach – crouch :مثال 



) تش ( الذى ینطق   ʃt إذا جاء الصوت أما  ١٨

ینطق بالصوت واحد    vowelبعد حرف متحرك 

  tchیكتب بالحروف  ʃtفان الصوت القصیر لھ 

  :مثال 

watch – fetch – catch 

 على الفیسبوك/  لتعلیم اللغة الانجلیزیة –یاسـر محـمد المقـدم  –منتدى 

  یاسر محمـد عبدالحمید احمد المقدم/ تألیف وإعداد  أ 

معھد الرسمیة  –الازھر الشریف  –مدرس لغة انجلیزیة 

  الابتدائى بطھطا

  مصر –سوھاج  –طھطا : العنوان 

*********************************  

  اللھم صلّ على سیدنا محـمد

  

  

  

  

  




